
  
 

  

  
  

«Все тяжкие преступления раскрыты...», 19 Январь 2016,
интервью

  

Идея создания следственного ведомства, организационно и функционально независимого от
иных органов государственной власти, впервые была реализована Петром I в ходе судебной
реформы, одним из направлений которой стало разделение уголовного процесса на две стадии:
предварительное расследование и судебное разбирательство.

Первые специализированные следственные органы в России - «майорские» следственные
канцелярии — были учреждены еще в 1713 году. А спустя четыре года был издан специальный
указ, по которому они подчинялись непосредственно Петру I. Этим органам предписывалось
заниматься делами о наиболее опасных деяниях, посягающих на основы государственности:
преступления, которые сегодня определяются, как дела коррупционной направленности,
совершаемые высокопоставленными должностными лицами (взяточничество, казнокрадство,
служебные подлоги, мошенничество).
После смерти Петра учрежденные им независимые следственные органы упразднили, а
концепция вневедомственной организации следственных органов была надолго забыта.
Восстановлена она была лишь 15 января 2011 года, когда вступил в силу федеральный закон
«О следственном комитете Российской Федерации». 
- Собственно следственный комитет существовал всегда, - говорит руководитель
следственного отдела по г. Шуя следственного управления Следственного комитета
Российской Федерации по Ивановской области, капитан юстиции К.И. Василевич. - До 2007
года мы были подразделением прокуратуры. Затем на протяжении четырех лет вроде бы
выделились в самостоятельную структуру, но при прокуратуре. И лишь в 2011 году мы вновь
стали независимым следственным органом. Это тенденция европейского законодательства,
когда органы следствия и надзорной деятельности не могут быть в единой структуре.
- Константин Игоревич, а с какими делами в этом году Вам приходилось
сталкиваться наиболее часто?
- Надо сказать, что каждый год структура преступлений меняется. В 2014 году, например, был
всплеск изнасилований, а в минувшем — всего один случай. Зато было много дел, связанных с
незаконным проникновением в жилище. В последнее время увеличилось количество случаев,
когда граждане нападают на сотрудников полиции, находящихся при исполнении своих
должностных полномочий.

Увеличилось и количество дел о коррупции. Проще говоря, о даче взятки. Если в 2014 году
было возбуждено всего одно дело коррупционной направленности, то в прошлом — 5. Рост,
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как говорится, налицо.
Этот вид преступлений относится к категории так называемой латентной, т.е. скрытой
преступности, когда ни одна из действующих сторон не сообщает об этом в органы следствия.
Однако в 2015 году было несколько случаев, когда сотрудники полиции, видя намерение
граждан дать им взятку, сообщали об этом в дежурную часть. После этого к делу
подключались сотрудники оперативных служб, следователи следственного комитета, которые
возбуждали уголовные дела.
Надо сказать, что и в отношении сотрудников органов внутренних дел, УФСКН проводились
проверки. Они были связаны с жалобами на неправомерность действий полицейских. Но
данные, указанные заявителями, в ходе проверок своего подтверждения не нашли, поэтому во
всех случаях были вынесены постановления об отказе в возбуждении уголовного дела.
До поры до времени у нас не было дел, связанных с убийствами. Зато в сентябре произошло
сразу несколько. Все на почве бытового пьянства. Идет следствие по одному из них, где
обвинение будет предъявлено не только человеку, подозреваемому в убийстве, но и его
предполагаемой сообщнице.
- А можно рассказать об этом поподробнее?
- Это произошло еще в сентябре. Гражданин Н. решил навестить свою знакомую Т. Когда он
пришел к ней домой, то оказалось, что у нее в гостях был гражданин В., с которым она
распивала спиртные напитки. Н. присоединился к ним, а вскоре между ним и В. возник
конфликт, переросший в драку. Н. получил множественные повреждения, от которых
впоследствии и скончался. Хозяйка дома предложила В. скрыть следы преступления. Они
сняли с Н. всю одежду, попытались ее уничтожить, а ночью вынесли тело на улицу и спрятали
в кустарнике.
Несмотря на то, что лицо у Н. было обезображено, да и каких-либо особых примет не было,
наши следователи совместно с сотрудниками МО МВД России «Шуйский» смогли его
идентифицировать. Ну, а дальше уже, как говорится, было делом техники: определили круг
его знакомых, выяснили, к кому он в тот день направлялся, провели обыск, нашли
вещественные доказательства...
- Константин Игоревич, какое дело, на Ваш взгляд, в минувшем году было самым
громким?
- В первую очередь надо сказать, что все преступления, которые относятся к
подследственности нашего подразделения, были раскрыты. Это все категории преступлений,
начиная от простых (незаконное проникновение в жилище) и заканчивая тяжкими (убийства,
причинение тяжкого вреда здоровью, по неосторожности повлекшее смерть).
Что же касается Вашего вопроса, то самым громким считаю то, которое до сих пор находится
в производстве, в отношении руководителя муниципального учреждения «Управление
городского хозяйства» по признакам преступления, предусмотренных ч. 1 ст. 285 УК РФ
«Злоупотребление должностными полномочиями».
Сейчас осуществляется сбор доказательной базы, подтверждающей вину данного
должностного лица. Нами назначена строительно-техническая экспертиза, результаты которой
и будут определяющими в деле. Эта экспертиза определит соответствие объемов
строительства проектно-сметной документации, муниципальному контракту и т.д.
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- А каковы перспективы этого дела? Когда можно будет говорить о его окончании?
Чем, как правило, заканчиваются подобные дела?
- Говорить о сроках его завершения очень сложно, поскольку строительно-техническая
экспертиза — процесс довольно длительный. Возможно, что экспертам потребуется даже не
единожды выезжать на объект.
Следственные органы всесторонне изучают обстоятельства этого дела, предварительное
следствие сейчас в самом разгаре. А закончиться оно может как угодно. От привлечения
подозреваемой в качестве обвиняемой (максимальный срок наказания по этой статье — до 4
лет лишения свободы) до прекращения уголовного дела. Повторю, что результат технической
экспертизы будет в этом деле определяющим.
- Первый юбилей... С каким настроением встречают его сотрудники следственного
отдела?
- Я думаю, что в целом в позитивном. Результаты работы у нас неплохие, наши сотрудники на
хорошем счету. Так, один из наших ведущих следователей Н.Б. Снарова с июля 2015 года
прикомандирована к центральному аппарату следственного комитета РФ, где осуществляет
предварительное следствие по уголовному делу в отношении бывшего начальника УМВД по
Ивановской области.
Конечно, хотелось бы поздравить весь коллектив с нашим профессиональным праздником,
пожелать дальнейшего роста, развития, ну и чтобы работа приносила удовлетворение.
Беседовал
Роман ПЕРИЛОВ.

 

 

19 Января 2016
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